

orang lainlah yang menetapkan kebaikan dan keburukan dari kehendak kita. Rasa moral umum merupakan penjelmaan reaksi dari akal, karena hidup atau berbuat yang sesuai dengan akal adalah ukuran kebaikan.

3. Moral dan Dorongan-dorongan Manusia

Masalah moral adalah masalah yang pertama-tama muncul pada diri manusia, secara ideal maupun real. Secara ideal yaitu ketika manusia ditiupkan ruh untuk pertama kalinya dalam kehidupan. Padanya disertakan rasio, penimbang baik dan buruk. Secara real yaitu bahwa dalam kehidupan bermasyarakat dimana seseorang merupakan salah satu bagian dari keseluruhan maka yang mula-mula muncul dalam kesadarannya adalah kewajiban apa yang harus diperbuat.

Selain itu moral adalah suatu tindakan manusia yang bercorak khusus, yaitu yang didasarkan kepada pengertiannya mengenai baik buruk. Moral adalah sebenarnya yang membedakan manusia dari makhluk Tuhan lainnya dan menempatkannya bila telah menjadi tertib pada derajat diatas mereka. Moral merupakan cita pembawaan insani karenanya ia tidak lepas dari "sumber yang awal" yaitu Allah Swt. Zat yang berada di luar sarwa, diluar metafisika.

Manusia selaku makhluk yang istimewa mengerti akan apa yang baik dan apa yang buruk, bahwa ia dapat membe-

berbudi dan berkehendak yang merdeka. Dalam ilmu sosial paham individu menyangkut tabiatnya dengan kehidupan jiwanya yang majemuk, memegang peranan dalam pergaulan hidup manusia. Disamping itu individu adalah seorang manusia yang tidak hanya memiliki peranan khas didalam lingkungan sosialnya, melainkan juga mempunyai kepribadian serta pola tingkah laku spesifik dirinya. Jadi individu dituntut kemampuannya untuk membawa dirinya secara konsisten, tanpa kehilangan identitas nilai etisnya.²⁷ Posisi peran dan tingkah lakunya diharapkan sesuai dengan tuntunan setiap satuan lingkungan sosial dalam situasi tertentu.

Selama perkembangan manusia menjadi individu, pada dirinya dibebani berbagai peranan. Peranan ini terutama berasal dari kondisi kebersamaan hidup dengan sesama manusia yang disebut sebagai makhluk sosial. Kalau individu tidak mau mengingkari dirinya sendiri dan tetap bertingkah laku menurut pola pribadinya, maka ia dikatakan menyimpang dari norma kolektif. Sebaliknya jika ia takluk dan menuruti kehendak kolektif dengan cara bertingkah laku seperti diinginkan oleh lingkungan maka disebut ia kehilangan individualitasnya.²⁸

²⁷ M. Munandar Soelaeman, Ilmu Sosial Dasar Teori Dan Konsep Ilmu Sosial, PT Eresco, Bandung, 1989, h. 65.

²⁸ Wahyu M. S., Ilmu Sosial Dasar, Usaha Nasional, Surabaya, 1986, hal. 55.

Dengan diciptakannya manusia secara individu, kemudian berkelompok sesuai dengan fitrah manusia itu sendiri adalah hidup sosial saling tolong menolong sesama, sehingga dengan sifat yang melekat itu manusia dituntut oleh ketentuan-ketentuan atau aturan-aturan yang mampu menjamin kelangsungan dan ketenteraman dalam hidup manusia itu sendiri baik secara individu maupun kelompok, bahkan dalam bernegara dan berbangsa sekaligus.

Untuk itu hanya akhlak atau moralah yang dapat mengatur tata cara kehidupan manusia terutama dalam tata cara pergaulan dalam kehidupan manusia sehari-hari. Sebab manusia itu dalam menjalani kehidupan ini ada aturan-aturan atau undang-undang yang disebut akhlak, maka manusia tanpa adanya aturan-aturan ini akan tersebat dalam hidupnya. Dengan kata lain manusia tanpa adanya undang-undang atau aturan-aturan, manusia akan bersifat yang kuat akan menindas yang lemah dan yang kaya akan mempermainkan yang miskin serta kekejaman-kekejaman lainnya yang diperbuat oleh manusia di dunia ini. Dengan berdasarkan sikap-sikap semacam di atas akan tampaklah peranan moral bagi kehidupan manusia, sehingga manusia dalam hidupnya akan terhindar dari sikap-sikap yang tercela yang timbul dari dirinya sendiri yang didorong oleh hawa nafsu setan.

Dengan demikian moral mempunyai peranan yang sangat penting dalam kehidupan dan pergaulan baik individu maupun yang bersifat umum. Bagi individu ia berfungsi mengarahkan dan membimbing kepada jalan yang baik sehingga individu tersebut akan menjadi manusia yang luhur budinya. Moral adalah mutiara hidup yang membedakan makhluk manusia dengan makhluk hewani. Manusia tanpa moral akan hilang derajat kemanusiaannya sebagai makhluk Allah yang paling mulia dan meluncur turun ke martabat hewani. Pendeknya individu dikatakan baik apabila memegang teguh prinsip nilai-nilai moral dalam dirinya.

Dalam hal ini Galenus seorang filosof alamiyah dari Yunani mengatakan bahwa watak manusia dapat diubah menjadi baik atau menjadi jahat bergantung kepada pengaruh yang dimasukan atau latihan yang dilakukan sendiri oleh manusia itu. Dengan demikian apabila manusia telah mempunyai moral yang luhur akan betul-betul memperoleh kehidupan yang tentram dan penuh perdamaian karena disamping terpuji, disenangi serta disegani oleh sesama umat manusia serta hidupnya akan mendapat ridlo dari Allah Swt.

Berpijak pada uraian tersebut dapatlah dikatakan bahwa orang yang bermoral adalah seseorang yang pribadinya telah membentuk suatu sikap ketaatan dan keyaki-

Selanjutnya dalam sistim sosial atau masyarakat yang ditegakan oleh individu-individu senantiasa mengarah kepada keseimbangan yaitu pemeliharaan keseimbangan atau pemulihan keseimbangan setelah terjadi pergolakan. Individu-individu saling mempengaruhi agar suatu keseimbangan tercapai. Dalam diri mereka ada perasaan-perasaan otomatis yang aktif menentang setiap hal yang mengancam atau yang mengganggu kesetabilan.³¹

⊙ Dengan demikian fungsi moral dalam kehidupan sosial adalah mengarahkan dan memberi aturan serta dorongan agar dapat tercipta suasana keserasian dan ketertiban dalam pergaulan hidup baik pribadi maupun antar sesama manusia lainnya.

Secara ideal manusia disebut etis, ialah manusia yang secara utuh dan menyeluruh mampu memenuhi hajat hidupnya dalam rangka asas keseimbangan antara kepentingan pribadi dengan sosialnya, antara rohani dan jasmaninya. Maka dalam konteks kehidupan sosial bukan hanya individu yang ditentukan oleh catatan tertentu perbuatannya sendiri, tapi masyarakat juga ditentukan catatan-catatan perbuatannya sendiri. Sebab ia juga adalah seperti mahluk hidup yang sadar, bertanggung jawab atas perbuatan-perbuatannya karena ia bebas berkehendak dan bertindak.

³¹ K.J. Veeger, Realitas Sosial, PT Gramedia Pustaka Utama, Jakarta, 1990, hal. 73.

Berpijak pada uraian tersebut diatas menunjukkan bahwa betapa pentingnya kedudukan moral dalam kehidupan masyarakat. Kiranya sejarah telah menjadi saksi bagaimana kerusakan dan kehancuran suatu bangsa yang dikuasai oleh pemimpin yang tidak bermoral baik, maka tidak saja dia dibenci oleh rakyatnya akan tetapi berbagai kerawan sosial, kekejaman, pembrontakan, kemaksiatan akan muncul mewarnainya. Karena itu tepatlah syair yang diucapkan oleh Syauqi 'bek adalah hidup dan hancurnya suatu bangsa itu tergantung pada akhlak atau moral mereka. Karena dengan adanya moral yang baik di dalam masyarakat, maka anggota masyarakat itu akan memiliki keutamaan-keutamaan atau sifat-sifat utama, yaitu tingkah laku terpuji yang timbul dari pengetahuannya tentang kebaikan dan keburukan.

Mengakhiri uraian ini dapatlah disimpulkan bahwa dengan adanya pembinaan moral dalam kehidupan sosial maka akan terwujudlah keserasian hidup dalam masyarakat, sehingga akan terbentuk tata nilai akhlaki terhadap diri pribadi maupun sesama manusia. Oleh sebab itu pembinaan akhlak yang mulia sangatlah urgen sehingga manusia tetap berakhlak atau bermoral sesuai dengan kaidah-kaidah yang ada dalam masyarakat.